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Edito

Chers membres, 
Chers amis du CVE,

Alors que nous sommes en été (enfin, 
presque… ), nous pouvons dire que le début 
de saison est un succès et c’est avec un grand 
enthousiasme que nous écrivons cet édito du 
Bibord-Trabord. 

Participation exceptionnelle pour les vrais 100 
Milles de Pentecôte Autonova, où le manque 
de vent n’a pas terni les sourires sur tous les 
visages, magnifique SwissCup J/70, avec 15 
bateaux et neuf manches courues en deux 
jours, initiation de près de 100 enfants de 5H 
de notre Cercle Scolaire sur Optimist, et pro-
gression de nos juniors à l’école de voile et en 
régate.

Savez-vous déjà ce qu’est l’« Esta-Style » ?

L’ « Esta-Style », c’est plus qu’un simple état 
d’esprit. 
C’est une dynamique positive qui anime le 
CVE et se traduit par une convivialité sans pa-
reille, reconnue et enviée loin à la ronde, ainsi 
qu’un engagement remarquable des béné-
voles contribuant à l’ambiance et à la qualité 
des manifestations, autour d’une passion com-

mune pour la voile. 
Chacun de nos événements a été une dé-
monstration de cette énergie collective. Que 
ce soit sur l’eau ou à terre, vous avez tous 
contribué à faire de ces rendez-vous des mo-
ments inoubliables. 
L’ « Esta-Style », c’est aussi le rire qui résonne 
sur les pontons, les défis relevés avec audace 
et les succès partagés.

Nous tenons à exprimer nos remerciements à 
tous ceux qui s’engagent, particulièrement nos 
bénévoles, dont le dévouement et la générosi-
té sont essentiels à notre succès. Votre implica-
tion inspire et renforce l’esprit qui fait la force 
de notre CVE. Ensemble, nous continuerons à 
faire vivre l’ « Esta-Style » !

Nous vous souhaitons à tous une excellente 
fin de saison, remplie de nouvelles aventures 
nautiques. Rendez-vous à la Fête du Port le 10 
août et aux prochaines régates, où nous conti-
nuerons à cultiver cet « Esta-Style » si particu-
lier au CVE.
À bientôt sur l’eau !

Amicalement,
Antoine & Jean-Pierre, Co-Présidents
Crédit photo : Hannes Eltrich
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Draguer le port - un projet majeur pour la SO-
COOP

Si vous avez quitté le port fin septembre 2023 
et êtes revenus courant avril 2024, vous avez le 
sentiment que rien n’a changé. Vraiment rien ? 
Ah oui, en y réfléchissant, les pontons visiteurs 
côté Neuchâtel sont tout neufs. Autre chose ? 
….. Vous ne voyez pas ? On vous donne un 
indice : la SOCOOP a investi 700’000 francs. 
Une petite idée de ce qu’on a fait de cet 
argent ? … Non ? Alors ne cherchez plus, on 
vous explique :  

L’accumulation de sédiments au fond du port 
rend à terme l’exploitation par basses eaux dif-
ficile, voire impossible, pour les voiliers. Il est 
donc nécessaire, lorsque la couche devient 
trop épaisse et que les quilles raclent le fond 
(ou si possible juste avant !), de draguer et 
d’évacuer ces sédiments. 

En 2021, la SOCOOP a lancé un projet pour 
draguer tous les bassins et le chenal central, 
soit 39’000 m2, et extraire un volume d’envi-
ron 15’300 m3 de sédiments. Ceux-ci pouvant 
contenir des polluants, une analyse de leur 
qualité chimique a été effectuée. Elle a permis 
de déterminer que deux tiers du volume pour-
raient être évacués par immersion dans le lac 
et le solde, faiblement pollué au cuivre, parti-
rait en décharge de type B.

Le travail a été divisé en quatre phases : deux 
sont terminées, la troisième est prévue pour 
cet hiver et la dernière se fera durant la pause 
hivernale 2026-2027. L’étape de cet hiver était 
particulièrement intéressante (et onéreuse !), 
car elle comprenait une zone polluée. Le trai-

Travaux hiver

tement est complexe car il ne faut pas envoyer 
en décharge des sédiments chargés d’eau. 
Nous avons choisi une solution permettant un 
traitement local pour sécher et compacter les 
boues avant leur transport. 
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Il a fallu pour cela installer une station de trai-
tement derrière la capitainerie. Deux plon-
geurs, équipés d’un long tuyau relié à la sta-
tion, ont aspiré les sédiments pollués. Ils se 
sont relayés toutes les deux heures, dans l’eau 
glacée et avec une visibilité réduite, pour net-
toyer tout le bassin entre le quai A et le ponton 
B. Sans grande surprise, ils ont trouvé des lu-
nettes, manilles, outils, manivelles de winch et 
naturellement, une collection de téléphones 
portables …. Demandez à Maurice de les voir, 
peut-être que le vôtre a été repêché !

Un autre travail très important se fait de ma-
nière périodique : le remplacement des 
chaînes d’amarrage et le contrôle des UPE 
(profil en « U » placé au milieu de chaque bas-
sin sur lequel les chaînes d’amarrage sont atta-
chées). Pour les trois bassins de cette étape, ce 
sont 3’000 mètres de chaînes et près de 600 
manilles qui ont été changées. 

Moralité : C’est vrai que rien ne bouge en sur-
face, mais dans le fond… ça bosse !!

Thierry Girard, Président de la Socoop
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Gentiment mais sûrement, nous pensions 
que naviguer en Promotion League était sy-
nonyme de naviguer sans vent. Notre début 
de saison, lors de la qualification à Morat en 
septembre 2023, s’est déroulé dans une petite 
brise qui nous a à peine permis de prendre 
nos marques. 
Après une saison hivernale d’entrainements, 
nous étions supers motivés à nous mesurer à 
nos concurrents, lors du premier acte à Asco-
na, en avril 2024. Malheureusement, la météo 
ne nous a pas été favorable et nous avons na-
vigué un total de 15 minutes sur deux jours, 
sous une pluie incessante. Nous étions alors 
un peu mitigés en vue de l’acte suivant, se dé-
roulant à Zurich deux mois plus tard soit début 
juin. Toutefois, nous nous sommes rendus sur 
place avec enthousiasme et l’envie de navi-
guer. 
Contre toute attente, nous avons passé un 

SSL Promotion 

superbe deuxième acte avec huit manches 
parcourues en deux jours dans un vent de 8-9 
nœuds. Nous avons terminé 11ème sur 16 
équipes et nous avons pu repérer les éléments 
que nous voulons améliorer pendant l’été 
pour l’acte final de la Promotion League en 
septembre 2024 à Zurich. Touchons du bois 
pour que ce dernier événement se déroule à 
nouveau avec du vent !
Anna
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J’ai tellement regretté de ne pas avoir pu parti-
ciper aux Vrais 100 Milles l’an dernier que cette 
année, plus question de ne pas me lancer ! On 
m’a alors proposé de rejoindre un équipage 
au sein du club. Ravie, je me suis retrouvée sur 
un magnifique X99 nommé Le Kraken et skip-
pé par Matthieu. 
Sur la ligne de départ, la météo annonce la 
couleur, ce sera calme, très calme. Un peu trop 
calme d’ailleurs. Bon qu’à cela ne tienne, on 
fait un super départ. L’équipage est ultra mo-
tivé et on arrive parmi les premiers à Yverdon. 
On est littéralement gonflé à bloc. Bien plus 
que notre spi d’ailleurs. 
Les airs restent très faibles, très changeants, 
voire carrément absents le samedi jusqu’à 
Neuchâtel. On ne se laisse pas abattre, on 
hisse le spi, on l’affale, on le ré-hisse et… on 
le ré-affale. Et à chaque bouée, on se dit qu’on 
peut quand même aller jusqu’à la prochaine 

Les 100 Milles : Embarquement à bord du Kraken
et qu’on verra ensuite si on va plus loin. C’est 
Isabelle Autissier qui disait si bien : « L’aven-
ture, c’est sortir de ces certitudes ». Alors di-
sons qu’on a débuté une grande et lente 
aventure entre vendredi et dimanche matin. 
Heureusement que nous avions à bord une 
petite réserve de chocolat et du coca pour 
compenser le manque de sommeil. 
Je ne pensais sincèrement pas que du petit 
vent puisse être aussi épuisant. Mais l’équi-
page s’est serré les coudes, on s’est relayé du-
rant les quarts et remotivé comme on le pou-
vait. On a finalement terminé les 100 Milles, 
tous les cinq très fiers et bien fatigués. Et si je 
devais écrire en deux mots ce que je retiens 
de cette expérience ? À l’année prochaine !

Muriel Leuhenberger, navigatrice
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100 Milles de Pentecôte

En 2023, les vrais 100 Milles de Pentecôte Au-
tonova : c’est reparti !

Avec des conditions parfaites et un engoue-
ment inattendu, le succès a été total. A tel 
point qu’on s’est dit qu’on n’aura probable-
ment plus une édition aussi parfaite.

En 2024, les vrais 100 Milles de Pentecôte Au-
tonova : ça continue !

Avec un succès et des retours qui dépassent 
l’édition précédente, alors que le vent a large-
ment fait défaut. 

Les chiffres parlent d’eux-mêmes :
- 51 bateaux sur la ligne de départ
- 200 navigateurs sur l’eau
- 35 bénévoles
- 108 fondues servies
- 210 personnes à la remise des prix 

Un chiffre encore, et c’est le chiffre qui me ré-
jouit le plus cette année : 
- 20, soit le nombre de bateaux encore en 
course le samedi soir, prêts pour une deu-
xième nuit !

Nous sommes donc sur la bonne voie et tra-
vaillons déjà avec plaisir sur l’édition 2025. 
Avec quelques idées, mais aussi volontiers vos 
retours ou vos idées.

Mais savourons pour l’instant les souvenirs de 
cette année. N’oubliez pas que toutes les pho-
tos, tous les résultats et le relive du tracking 
sont accessibles sur notre site.  

Un immense BRAVO et MERCI à tous ! 

Lehel
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Comme vous l’avez certainement vu (ou por-
té !) cette année, les t-shirts des bénévoles 
sont... rose ! Et c’est avec un certain plaisir 
que nous allons vous en raconter l’histoire, qui 
nous a permis de démontrer que cette jolie 
couleur a été capable de dérouter un peu les 
habitudes ! 
Tout a commencé par une simple question sur 
la couleur du nouveau t-shirt des bénévoles. 
Nous avons pensé que, pour changer, nous 
pourrions opter pour quelque chose d’auda-
cieux : le rose.
On vous donne dans le mile, cette décision a 
suscité une certaine résistance... Nous avons 
de ce fait décidé, et sans hésiter, de faire voter 
nos bénévoles sur le chat. Ce qui s’est passé 
ensuite était tout simplement incroyable !!!

L’histoire du polo rose

Il y avait trois couleurs au choix et en peu de 
temps, d’innombrables personnes se sont ma-
nifestées avec leur couleur préférée et ont vi-
bré avec nous ! C’était un thriller de première 
classe et le vote est devenu le sujet de conver-
sation numéro 1 du port.
Les mauvaises langues disent que les per-
sonnes interrogées ont été soudoyées... La 
vérité, c’est que ce club a tout simplement bon 
goût ! 
Nous souhaitons ici vous remercier du fond du 
cœur. Pour votre soutien indéfectible au CVE 
et pour votre humour, qui rend possible une 
telle audace.
Et nous vous souhaitons dorénavant, «LA VIE 
EN ROSE» !
Conny et Dominique



21



22



23



24



25

Le 22 et 23 juin la SwissCup en J70, vue 
par des navigateurs et des bénévoles...

Antonio, bénévole sur le bateau Start :

«J’ai eu l’honneur de participer, comme bé-
névole, à l’organisation de la J70 Swiss Cup, 
orchestrée magistralement par le Cercle de la 
Voile d’Estavayer-le-Lac. Les efforts des organi-
sateurs, tant à terre qu’en eau, ont été excep-
tionnels. Particulièrement louable, le travail en 
eau, surtout le premier jour, lorsque des vents 
très variables ont rendu difficile le déroule-
ment régulier des épreuves, nécessitant des 
repositionnements continus et rapides du 
parcours entre chaque manche. C’était ma-
gnifique de voir tous ces équipages se mesu-
rer avec grande loyauté et passion. Un beau 
week-end de sport et d’amitié.»

SwissCup J/70 à Estavayer

L’équipage CVE du SUI1680 :

«Que rêver de mieux comme conditions pour 
cette Swiss Cup tant attendue ! 

En commençant par une montée crescendo 
en puissance avec un Sud-Ouest bien capri-
cieux samedi qui a fait tourner les méninges 
de notre cher tacticien Quentin. Il a fait preuve 
de beaucoup d’adaptabilité et créativité pour 
nous maintenir dans le milieu de la flotte au 
cours des quatre manches encourues, dont 
une 2ème place en Bonus ! 

Après avoir été gâtés par une soirée Burger, 
pimpée par un « dance floor » bien dansant, la 
deuxième partie de l’événement a suivi avec 
un dimanche de Bise bien sportif avec 15-20 
nœuds, conditions parfaites pour s’amélio-

Crédit photo : Béa Sandoz
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rer dans le handling du bateau. Difficile de 
concurrencer avec cette flotte très expérimen-
tée et nos petits poids ne nous ont pas vrai-
ment aidés, mais la motivation et la détermina-
tion était bien présentes. 

L’endurance et la capacité de concentration de 
notre super barreuse Julie a été plus que prou-
vées : cinq manches encourues, sept heures 
non-stop sur l’eau, très belle performance ! 

Merci et bravo à Quentin, c’était très enrichis-
sant pour tout l’équipage de bénéficier de son 
expérience de tacticien aguerri. 

Bravo à Marion à l’embraque pour s’être dé-
menée avec les écoutes de foc - primordiales 
à la vitesse ! - et à Morgane, numéro 1, qui s’est 
efforcée
d’être la plus réactive possible pour les affa-
lages de Spi. 

Un Immense Merci et félicitations au comité, à 
l’officier de course Jean-Pierre Oudot, et à tous 
les bénévoles. Merci aux organisateurs du pro-
jet J/70 et merci au CVE - on a pu profiter de 
belles voiles neuves fabriquées sur place.»

Muriel, bénévole aux postes de « viseur » et 
« inscriptions » :

«Ce n’est pas facile de voir les copains se 
préparer à naviguer dans des conditions qui 
semblent idéales alors qu’on reste à terre. 
Mais ce moment
d’envie n’a pas duré longtemps et le week-end 
était magnifique ! Être bénévole à terre, c’était 
l’occasion de rencontrer de nouvelles per-
sonnes. C’est vraiment cliché, mais l’ambiance 
était super. Les polos roses y sont sûrement 
pour quelque chose.

Le dimanche, j’ai eu la chance d’être sur le ba-
teau viseur. Les deux minutes avant le départ 
sont encore plus intenses que d’être sur le voi-
lier en régate. J’ai ressenti le même stress de 
vouloir bien faire que si j’étais sur un J70; sauf 
que si tu te loupes, ce n’est pas juste ton équi-
page que tu déçois, mais toute la flotte! En fin 
de journée, les batteries des bouées avaient 
du mal. Notre bateau viseur a donc joué le rôle 
de bouée et voir tous ces voiliers nous tourner 
autour était un vrai spectacle. «
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Les 5H d’Etavayer sur optimist
Les 5H partent à la découverte du vent et de 
la voile !
Au moment d’écrire ces lignes, les 42 de-
mi-journées dispensées aux sept classes de 
la Commune d’Estavayer touchent à leur fin. 
Cette année à nouveau, ce sont 123 élèves de 
8-9 ans qui ont appris à comprendre le Vent, à 
gréer leur Optimist, à le barrer ainsi qu’à régler 
la voile en binôme.
En mai, il arrive que la sortie se termine par un 
chocolat chaud au Nomade après une session 
où les enfants se rendent compte comme le 
vent, associé aux températures fraîches, peut 
refroidir l’organisme, même bien équipé !
Les semaines passant, les enfants se jettent 
volontiers à l’eau lors de la fameuse étape 
du chavirage. Grâce aux volontaires, c’est 

à chaque fois un moment rempli d’enthou-
siasme et d’une légère crainte de regarder la 
première coque se retourner. « À nous mainte-
nant » crient-ils.
De retour à terre, certains prennent la rampe 
de mise à l’eau pour une piscine. Le cours est 
en effet presque terminé, encore faut-il sortir 
son bateau de l’eau et ranger le matériel, vive 
la combi néoprène qui colle !
Fatigués, certainement, mais leurs pouces en 
l’air en guise de feed-back nous le confirment 
: ils ont passé un bon moment sur l’eau. Des 
souvenirs qu’ils se remémoreront plus tard sur 
un voilier ? Nous l’espérons. Bon vent les 5H.
Merci Julie (Martin) et Benoît (Widloecher) 
pour votre encadrement très apprécié.
Axel, chef de la base nautique du CVE
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SSL Challenge
Le premier acte de la Challenge League a 
commencé avec de la neige… Eh oui c’était 
en avril ! Après le passage du Gotthard com-
pliqué et des longs bouchons, nous sommes 
finalement arrivés à Ascona dans une maison 
idyllique au bord du lac Majeur. Au matin, la 
vue des montagnes plongeant dans le lac 
nous a redonné plein de motivation pour atta-
quer une belle régate.
L’équipe, composée de Alexandre, Sarah, Tom 
et Vincent, a finalement bien fonctionné, mal-
gré des systématiques différentes, en explo-
rant les points forts de tous dans une bonne 
ambiance.
Les conditions de vent n’avaient rien à voir 
avec le thermique habituel. Nous avons eu 
le droit à du vent instable et fort, rythmé par 
d’énormes bascules.
Ces fortes rafales de vent ont carrément fait 
envoler la tente prévue pour le souper tessi-

nois du samedi soir. Heureusement, les pom-
piers de Brissago nous ont accueillis directe-
ment dans leur caserne, dans une ambiance 
festive. Certains n‘ont pas hésité à monter 
dans le camion rouge pour mettre les jolies 
lumières bleues ;-).
Le dimanche, après avoir longtemps attendu 
sur l‘eau, nous avons eu du thermique du Sud 
qui a finalement tourner en Nord, ce qui nous 
a quand même valu quelques manches et une 
jolie lutte contre une équipe internationale du 
Cern, avec une excellente bareuse espagnole 
qu‘on a distancée au classement général de 
trois points. 
Au final, jolie victoire du CVE avec sept 
manches parcourues et 10 points, ce qui nous 
vaut le statut d’équipe à battre pour les pro-
chains événements de la Challenge League. 

Au plaisir pour de nouvelles aventures, Sarah.
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Dès 
22h
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Adresses Utiles

Comité du CVE

Co-président Antoine Charaudeau president@cvestavayer.ch 079 508 48 38

Co-président Jean-Pierre Oudot president@cvestavayer.ch 079 321 44 07

Trésorier Pierre Schüpbach caissier@cvestavayer.ch 079 213 95 09

Régate Toni Utiger regates@cvestavayer.ch 079 414 17 41

Webmaster Matthieu Kolly web@cvestavayer.ch

Communication Marie Danré communication@cvestavayer.ch 076 418 65 75

Secrétaire Axel van de Vyvere secretaire@cvestavayer.ch 077 452 85 62

Responsables d’activités

Cheffes bénévoles Conny et Dominique benevoles@cvestavayer.ch

Chef de base Axel van de Vyvere chefdebase@cvestavayer.ch 077 452 85 62

Responsable 
chalet Armand Corminboeuf 079 422 03 35

Bibord-Trabord Julie Schuepbach bibord-trabord@cvestavayer.ch 079 614 46 56

Adresses utiles

Capitaine du port Maurice Veluzat capitainerie@socoop.org 026 663 35 84

Le Nomade Chemin de la batellerie 18
1470 Estavayer-le-Lac info@restaurant-lenomade.ch 026 663 37 02

(fermé l’hiver)

CVE-Cercle de la 
Voile

CP 657
1470 Estavayer-le-Lac www.cvestavayer.ch




